



Congreso Nacional del Medio Ambiente
Cumbre del Desarrollo Sostenible

DISCURSO

Discurso de Inauguración – Gonzalo Echagüe

Ponente: Gonzalo Echagüe Méndez de Vigo

Cargo: Presidente

Institución: Fundación CONAMA



Buenos días y bienvenidos todos.

Antes de nada quiero agradecer la presencia de las personalidades que me acompañan en la Mesa; a la Ministra de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, Dña. Elena Espinosa, a la Consejera de Medio Ambiente, Vivienda y Ordenación del Territorio de la Comunidad de Madrid, Dña. Ana Isabel Mariño, a la Segunda Teniente Alcalde y Delegada de Medio Ambiente del Ayuntamiento de Madrid, Dña. Ana Botella, y al Presidente de la Red de Ciudades por el Clima de la Federación Española de Municipios y Provincias, D. Abel Caballero

A las personalidades que hoy estáis aquí en representación de los patrocinadores y de otras organizaciones colaboradoras. Sin el apoyo de todas vuestras instituciones, CONAMA no sería posible. Y el apoyo es grande y nos deja unas cifras de participación importantes: 59 Patrocinadores, 42 Colegios profesionales implicados en la organización, 170 Entidades Sociales que han firmado convenio con CONAMA, 43 Universidades –que nos envían a más de 1500 estudiantes- y 370 Entidades locales adheridas al II Encuentro Local.

Quiero hacer una mención especial a la red de técnicos y expertos que con una dedicación encomiable, a través de Grupos de Trabajo, Comités Técnicos, Comunicaciones, Paneles y ponencias dan contenido al CONAMA. Cerca de dos mil personas que constituyen el principal patrimonio del Congreso. Sin ellos sería inútil cualquier esfuerzo.

Y por supuesto no puede faltar en este capítulo nuestro agradecimiento a todos vosotros: los congresistas, procedentes de todas partes de España, de la Unión Europea e Iberoamérica.

Vuestra asistencia a las ciento treinta actividades de esta edición, vuestro ir y venir por los pasillos de este palacio, vuestros encuentros, vuestras intervenciones y preguntas, la difusión que hacéis de lo que aquí ocurre, en vuestras empresas, instituciones, organizaciones sociales o universidades... Vuestra contribución es lo que realmente hace grande a CONAMA. Amigas y amigos, gracias a todos.

Este año seremos más de los 10.000 asistentes del pasado CONAMA, los que formamos el escalón básico de esta red de redes en que se ha convertido CONAMA, una red que se contrae durante cinco días para vernos las caras, para encontrarnos los que trabajamos en una misma dirección, con sensibilidades distintas, con aproximaciones diferentes, pero todos buscando la meta irrenunciable de la sostenibilidad.

Desde la Fundación CONAMA valoramos especialmente en este momento de crisis financiera internacional tanto vuestra presencia como la de los patrocinadores. Esta incertidumbre económica que hoy sacude al mundo trae consigo muchos temores y presenta muchas amenazas. Una de ellas es la de convertirse en un obstáculo o en freno para la puesta en marcha de las contundentes políticas sostenibles que la situación del medio ambiente reclama con urgencia a escala planetaria, pero también en nuestro país.



Esta es una crisis financiera muy grave pero tarde o temprano dará paso a una etapa de recuperación económica. Podemos aprovecharla para que la puesta en práctica de políticas sostenibles, la lucha por la defensa del medio ambiente se convierta en una oportunidad para la economía mundial.

Y si para la economía internacional la defensa del medio ambiente debe considerarse siempre una oportunidad, y no un “capricho prescindible” en tiempos de crisis, mucho más lo representa para nuestro país, que puede encontrar en un macro sector medioambiental la nueva locomotora que necesita nuestra economía y, además, bajo unos parámetros de sostenibilidad de los que han carecido sectores que han ejercido esa función anteriormente.

España cuenta con las bases necesarias para construir este macro sector medioambiental y los miles de profesionales que vais a protagonizar esta novena edición del Congreso Nacional del Medio Ambiente sois la mejor evidencia. Como también lo son muchas iniciativas de empresas e instituciones que ya están en marcha, que se van a presentar y analizar en este CONAMA y que desde aquí queremos lanzar a todo el país como ejemplos a seguir, a perseverar o a perfeccionar.

Hablando de ejemplos, somos conscientes de nuestra responsabilidad en apuntar buenas prácticas en ambientalización de nuestro evento. Además de las acciones que ya venimos realizando desde ediciones anteriores, este año quiero agradecer la colaboración del Ayuntamiento de Madrid y de la empresa Madrid Espacios y Congresos para mejorar las instalaciones del Palacio que nos acoge. Conjuntamente hemos instalado un sistema de recogida selectiva de residuos de la exposición y un aparcamiento de bicicletas, que quedarán después de CONAMA a disposición de los futuros organizadores de eventos.

Para acabar, quiero comentaros las novedades de esta edición de CONAMA.

Por un lado, conscientes del importante papel de nuestros pueblos y ciudades ante el reto de la sostenibilidad, hemos ampliado y reforzado el Encuentro Local, al que se han adherido 370 entidades locales.

Además, hemos convocado el VI Encuentro Iberoamericano de Medio Ambiente –EIMA-, como preparación para un Encuentro el año que viene en Brasil, con el objetivo de profundizar en la sostenibilidad dentro de la cooperación.

Por último, nos hemos unido a la Fundación General Universidad Complutense de Madrid, para elaborar el primer informe Cambio Global España 2020's en el que cada dos años haremos balance de la situación medioambiental, entendida en su más amplio concepto, con la vista en este horizonte a medio plazo (quizás corto plazo para algunas cuestiones) clave para la Unión Europea.

Un informe que, como señalamos ambas instituciones en el prólogo, es “una iniciativa conjunta para impulsar un proceso continuado de información, anticipación y propuestas de acción sobre el Cambio Global en España con una visión de medio plazo, con el fin de alimentar un debate integral que se estimule y fortalezca desde la sociedad civil”.



Estáis todos convocados a la presentación de este informe mañana a las cinco de la tarde, pero quiero anticiparos -en referencia al papel de la sociedad civil- que una de las principales conclusiones del informe es el llamamiento a la movilización de la ciudadanía para actuar como agente activo en el cambio de modelo de desarrollo que la situación requiere.

Por ello el lema de esta edición es tan sencillo como directo: el reto es actuar. Un lema que responde a la situación en la que nos encontramos y a la conclusión de este informe Cambio Global España 2020's que está llamado a convertirse en una referencia.

Hoy podemos constatar que en los últimos años se ha producido una evolución de la percepción general sobre los problemas medioambientales, desde un escepticismo o indiferencia mayoritarios, hacia una mayor concienciación de la sociedad.

Un cambio que no supone que haya que abandonar las tareas de sensibilización, concienciación o educación pero que sí aconseja un cambio en las prioridades. Hasta ayer la primera tarea era tomar conciencia de la gravedad de la situación a la que nos enfrentamos; era imprescindible identificar y catalogar los problemas de nuestro entorno; era necesario denunciar comportamientos, negligencias, actuaciones y políticas tibias.

Sin embargo hoy, aunque todas estas políticas sigan vigentes, hoy, el reto es actuar. Sin pérdida de tiempo. Como señalaba anteriormente, no arrancamos de cero porque existen empresas, administraciones y asociaciones que ya se han puesto en marcha. Pero estas iniciativas, plausibles y necesarias, hay que multiplicarlas constantemente para darle la vuelta a la situación.

Por eso hemos invitado a tres prestigiosos profesionales y ambientalistas a que nos ayuden a transmitir este mensaje, con su reflexión particular sobre el reto que afrontamos. Son Ramón Folch, Fernando Prats y Víctor Viñuales, conocidos y admirados por todos y quiero terminar diciendo que es una gran satisfacción para nosotros tenerlos hoy aquí.

Nos quedan cinco días intensos por delante para escuchar, hablar, discutir, analizar, y luego dos años para seguir trabajando desde el rincón de esta red que cada uno ocupamos. Espero que el congreso sea un impulso para la tarea que he comentado y no nos olvidemos de compartir con nuestro entorno profesional, familiar o personal el mensaje. El reto es actuar.

Muchas gracias.